

# UNIÓN Y TRABAJO

ÓRGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

PRECIOS CONVENCIÓN

Preios de suscripción:  
En Cáceres . . . . 1'00 Pta. trimestre  
Para fuera . . . . 1'25 » »

No se devuelven los originales  
y de los publicados respondiendo  
autores

Toda la correspondencia  
se dirigirá a la Casa del Pueblo  
Olmo, núm. 9

Anuncios a precios convencionales  
Los pagos serán adelantados

## FACETAS

### Del panorama rural

Faustino marcha cabizbajo y hambriento. Ayer se afilió al sindicato social cristiano de la localidad, y hoy ingresa en la cuadrilla de esclavos del terrateniente católico romano, don Silvestre, a cuyo servicio trabajará de aquí en adelante por la saneada remuneración de una peseta 75 céntimos. «Mis criados no se harán nunca unos pantalones, pero *mucha* hambre yo os aseguro que no han de pasar» — proclama muy digno el honorable don Silvestre.

Faustino ha llegado al corte. Sus nuevos compañeros le reciben alborozadamente entre ruidosas chacotas. Y es lógico: el amigo Faustino fué de la Sociedad, donde estaba considerado como un rabioso comunista. Esta arbitraria calificación, se la había ganado por sus inectivas furiosas contra todo lo existente; por sus ataques desmesurados, colmados de envenenadas injurias, a los compañeros que ocupaban cargos directivos, cualesquiera que éstos fuesen. En su papel de furibundo revolucionario, nunca estuvo solo. Siempre le acompañaron algunos, que le aventajaban en ferocidad.

Pasaron los tiempos fáciles de la República; la cosa se metió en agua, y Faustino vió con asombro cómo se deshacía el grupo de terribles demoletores: uno ingresó en la Guardia Civil, otro en los Guardias de Asalto, otro en la guardia Municipal... Hoy uno, mañana otro, to-

dos aceptaban encantados el triste papel de verdugos de sus hermanos de clase.

Faustino se quedó solo. Hubiera podido continuar en la Sociedad, pero aquellos individuos «apagados y cobardes» que la componían, no satisfacían en lo más mínimo sus apetencias destructivas. Aislado, esperó a que los ricos le ofreciesen algo digno de su fama. Pero los ricos ya no le hacían caso, y el hambre y las privaciones llegaron a su máxima intensidad.

Constituído el sindicato social cristiano, provisto de un excelente cebo: los millones que el Gobierno manda para aminorar el paro, Faustino vió el cielo abierto e ingresó alborozado. En tanto los millones llegan, el magnánimo don Silvestre, con gesto patriarcal, le ha dado un puesto entre su recua esclavizada.

En aquel día, primero de su convivencia con aquel montón de ilotas cubiertos de harapos, hambrientos y cadavéricos, a pesar del rudo e intenso trabajo que realizaban, sufrió en silencio Faustino miles de reticencias y dictérios, crueles epítetos y soeces palabrotas, dictadas por la vileza y el sometimiento.

—Allí viene el amuchillo uno con asustado acento.

Todos callaron entonces, y Faustino respiró libremente.

El piadoso don Silvestre, acompañado del párroco, avanzaba majestuo-

## ¡¡COMPAÑEROS!!

Es necesario y obligatorio que os intereseis si estais incluidos en el Censo Electoral; en caso contrario, acudid a la Casa del Pueblo, donde está montada una oficina para orientar a los reclamantes.

Por ser de suma importancia, no dejar de hacerlo, para que no nos resten ni un voto. El plazo de reclamaciones expira el 30 del corriente.

so y sonriente por el polvoriento camino, que da acceso a la heredad.

Una vez llegado al grupo de sus siervos, recibió complacido y esponjado las muestras de sumisión y acatamiento que se le dirigían. Les invitó al descanso y repartió cigarrillos, homenaje que acogían los parias con gesto extraño y receloso, pues sólo sucedía tal cosa, «en los graves momentos de enrarecido ambiente político», que decía don Silvestre, matizando su fraseología con insuperable elegancia.

—¿Cuál de éstos es la oveja descarriada que ha vuelto al buen camino?— interrogó el párroco melosamente.

—Allí lo tienes, hombre;— contestó rápido don Silvestre, al mismo tiempo que gritaba: ¡Faustino!... ¡Ven aquí, Faustino!...

Faustino dirigióse rápido hacia el grupo formado por el patrono y el párroco, creyendo llegado el momento de la recompensa. Soportando las miradas serviles cargadas de envidia de los restantes esclavos, palmeó *el amo* sonriente las espaldas de Faustino, diciendo:

—Aquí está el obrero inteligente y comprensivo, que ha sabido apartarse a tiempo de los malos y encanallados, que son víctimas de su imbecilidad y de su ceguera, no viendo que hacen con ellos una escalera de lágrimas, fango y sangre, por donde suben con rapidez los pillos y criminales que los envenenan...

—Bueno, Silvestre, bueno... No te dispares hombre— interrumpió el párroco con su voz dulzarroña—. Vosotros los propietarios, es convenientísimo que dejéis a un lado codicias y egoísmos y procuréis hacer la vida de vuestros obreros más llevadera y más digna, cual si se tratase de vuestros hermanos menores... Este sindicato, al que te has afiliado, hijo mío, Faustino, será el paño de lágrimas de vuestras desventuras... Sé que eres aficionado a leer, pues te regalo este periódico, que en letras encendidas, rojas, se titula «Trabajo». ¡No vuelvas a leer ninguno de los malos!...

JUAN SIN TIERRA.

Lea V. «Unión y Trabajo»

# UNION Y LIBERTAD

## Comentarios a un llamamiento

Con verdadera satisfacción y entusiasmo, vemos el llamamiento que a las sociedades obreras de la provincia se hace por el compañero Granado, presidente de la Federación provincial, para la reorganización de la Federación. A nadie se le puede ocultar que a partir de octubre del pasado año, las sociedades todas, han pasado, y muchas están pasando aún, por momentos difíciles. La enorme persecución que se ha llevado a cabo contra todas las organizaciones, unida a la no menos encarnizada dirigida contra los hombres más representativos de ellas, han hecho que, en cierta medida, aquéllas se hallen desarticuladas. Es, pues, necesario que vuelvan las sociedades a tener

que se dice en los pueblos principal causante, en nuestra provincia, del triunfo de ese amasijo que hoy está en el poder. ¡Qué desengaño más grande para los modestos labradores de nuestra provincia! ¿Por qué no les dan hoy las tierras que necesitan y que, en su mayor parte detentan, los que las poseen? ¿No se lo prometieron? ¿Por qué no lo cumplen? Cotejar las rentas que ya pagáis y las de antes de esas promesas falsas e incumplidas. ¡Ah! Y también hacer comparación, entre las tierras que labrásteis, y las que os dan ahora. ¿Os enseñará esta experiencia, el verdadero camino? Confiamos en que sí.

—  
Culminó la persecución

se organizó en las localidades, allí donde se encuentran en período letárgico, y agruparlas todas, fuertemente unidas, en Federación o Secretariado provincial.

Es un paso grande en el camino a recorrer, por eso esperamos que todas las sociedades obreras de la provincia de Cáceres, acudan al llamamiento que desde estas columnas se les hace.

Es necesario, imprescindible, urgentísimo, que todas las organizaciones locales de la provincia, formen un fuerte y apretadísimo haz, en un organismo provincial. Es urgente.

Que los acortecimientos no nos cojan desprevenidos, ¡compañeros!

P. Mirón

**JOSÉ LÓPEZ CUELLO**  
Ebanista-Carpintero  
TALLER:  
CALLE CORNUDILLA  
CACERES

# MINUCIAS

Los negros designios de Gil Robles, marioneta incansable de los ministros jesuitas que laboran en la sombra de sus confortables cavernas, no son un secreto ni dentro ni fuera de España, como lo demuestra de un modo indubitado, la revista inglesa titulada «La Esfera», con una reciente y curiosa información, que han reproducido diarios de provincias y de Madrid.

Al pie de una fotografía, se dice: «Don José-María Gil Robles, miembro del Gobierno actual de España y una de las más destacadas personalidades de la política española, que actúa en todo momento en apoyo de la candidatura del tercer hijo del ex-rey Alfonso, al trono de España».

El periódico afirma lo que todos sabemos—menos los más llamados a saberlo, que constantemente se taponan los oídos y hacen la vista gorda, como el guarda del cuento—que Gil Robles «está desarrollando su plan para restaurar la monarquía».

Convenientemente entrevistada la esposa de Gil Robles, contestó: «José-María, en efecto, es monárquico; pero Gil Robles, ¿quién sabe lo que es?»

¿Se las trae o no se las trae la niña? Grande de España y aristócrata por los cuatro costados, ha percibido del Estado republicano los millonajes de sus tierras, con los que dará puñaladas traperas al régimen que tan excesivamente generoso se ha mostrado, a través de las Cortes de la corrupción y el escándalo.

PIO-NERO



**“ALFA”**

La máquina para coser y bordar «ALFA», es fabricada por el obrero, para el obrero. — Capital y trabajo exclusivamente español.

No comprar máquinas de coser de producción extranjera, que supone la marcha del dinero español.

Representante para la Provincia de Cáceres:  
**RICARDO RODRIGUEZ ESTECHA - Avenida de Cervantes, 30 - CACERES**

(Se envían catálogos y precios, gratis, a quien lo solicite)

el empuje y vitalidad que tenían antes de las funestas elecciones de hace ahora dos años. Es más, nosotros creemos, y esperamos, que han de reorganizarse con mayor brío y más seguridad en los objetivos a conseguir. Los dos fatídicos años que lleva la clase trabajadora de persecuciones, son consecuencia de un desvío que no debió producirse; pero que se produjo, por candidez y buena fe en las promesas, a todas luces incumplidas, de aquellos que lo tienen, pero que, por eso mismo, no lo dan.

Al día siguiente de la falsa victoria electoral de los partidos de derechas, la clase trabajadora empezó a sentir las consecuencias de su desvío y el peso egoísta y cerril de la clase explotadora.

Hemos de advertir que en la clasificación que ha-

a la clase trabajadora organizada en Octubre del pasado año, como consecuencia de un movimiento, al que, según un personaje de la actual situación, fué lanzada, o mejor dicho, provocada, para sentir el placer de aplastarla. Tal vez, hoy, este mismo personaje vea que no es tan fácil sepultar un noble ideal, cual es, el que alienta dentro de los pechos de la clase que es oprimida y vejada y siente un ansia inmenso de justicia.

La experiencia de lo pasado ha de servirnos de amargura, pero al mismo tiempo de provechosa lección para, con mayor seguridad, encaminar nuestros pasos hacia el ideal de redención humana que nos guía, y para mejor conseguirlo, y dar un paso gigante en el camino, nada tan importante como resucitar las organizacio-

### Juventud Socialista

Para conmemorar el décimo aniversario de la muerte de nuestro «abuelo», Pablo Iglesias, se organiza por esta Juventud una velada artístico-literaria, para el día 9 de Diciembre, en un amplio local de esta ciudad, cuyo nombre daremos a conocer oportunamente.

La Directiva

### La Asociación Femenina

Organiza una Charla en la Casa del Pueblo, para el miércoles, día 27 del corriente, a las siete y media de la noche, en la que tomarán parte los compañeros siguientes:

Felipe Granado, Antonio Martín, Victoria Floriano, Serafina de la Osa y Carlota Germán.

Presidirá Isabel Expósito.

Farmacia y Droguería  
DE  
**Luciano Escribano Lozano**

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.--Droguería farmacéutica, química e industrial  
**Plaza Mayor, 40**  
Gabriel y Galán, 2  
Teléfono 245 - CACERES

## Lo que pide el Pueblo

Constantemente se vocea en la Prensa la disolución del Parlamento por su impopularidad. Esta campaña disolutoria persiste no sólo en un extremo, fracción o partido, sino en todas las tendencias y matices, tomando ámbito nacional. ¿Mas por qué, si lo pide el país, y, con él todos los partidos representados en el Parlamento, no se disuelve y se consulta al cuerpo electoral?

Los partidos de oposición piden disolución porque dada la estructura orgánica de las Cortes no existe posibilidad de un Gobierno capaz de encauzar y resolver con alteza moral los hondos y trascendentales problemas que afectan a la vida del país.

Repudia que una minoría, ayer disidente, advendiza circunstancialmente hoy por la claudicación vergonzosa de un partido republicano, sea la que ejerza el Poder del Estado con graves daños para la economía nacional.

Se reconoce la insolvenia de los hombres del llamado *bloque*. La inercia que mediatiza sus actos, incapaz de construir y muchísimo menos iniciar en orden del progreso, esas grandes manifestaciones de utilidad pública que los Estados modernos traen al Mundo.

Duele a la oposición que las actuales Cortes, en orden legislativo, sea su labor única, su eje, la destrucción de aquellas otras leyes votadas en las Constituyentes, interin se aprueban millones y más millones so pretexto de defensa nacional. Y es que, cuando no hay valores, no puede haber labor metódica. Salta a la vista la falta de hombres nuevos, idealistas, que con un claro sentido de lo que representa el avance de la sociedad moderna en todos sus órdenes, empuñen el Poder con decisión y fe bajo el designio previamente marcado.

La C. E. D. A. carece de estos hombres nuevos, está en sí carcomida por viejos proselitismos monárquicos, y a la vez morbosos,

que la ponen de relieve a cada crisis que se presenta, sus propios defectos, desfigurado con frases incongruentes. De aquí que haya tenido que echar manos de los restos del pasado, de hombres viejos en la administración del Estado, cuyos nombres todavía no se han borrado en las esquinas de las calles en pasquines de filiación y exaltación monárquica.

Y de que no hay valores nuevos, los primeros convencidos son ellos mismos. Lo demuestran sus deseos de hacer una revisión de la Constitución, cuando ya ésta Constitución los ha dado cuando dar podía. Se engrían al creer que llevando al futuro Parlamento una mayoría más numerosa que ahora, pueden vulnerarla a su antojo. Serían ilusos si tal creen; porque el país, percatado de sus propósitos vaticanistas, se manifiesta hostil a toda revisión; hostilidad ya percatada por los lacayos del Vaticano, cuyo pánico les hace vacilar afeerrándose al Poder en espera de vientos nuevos. Han perdido las derechas la ocasión; y ésta, ahora, se presenta en bonanza para las izquierdas. ¿La sabrán aprovechar? Si las derechas se obstinan en la reforma de la carta fundamental del Estado, los grupos de la oposición, haciéndose eco del sentir y de las ansias del pueblo español, deben recordar la transigencia de las pasadas Constituyentes al aprobar la actual Constitución, transitoria en su fondo y forma. Revisión por revisión. Batalla limpia al enemigo irreconciliable para aniquilarle de una vez para siempre. He aquí lo que pide el pueblo.

*Leopoldo Heras.*

Plasencia.

### Relojes económicos

Gran taller de composturas  
Gafas y lentes de todas clases

### Relojería de Alvarez

Moret, 14 — Cáceres

## Cuerpo de Telégrafos

### Transferencias telegráficas con depósito

El desarrollo creciente e ininterrumpido del servicio del giro telegráfico, demuestra claramente la favorable acogida que el público dispensa a tan benéfico medio de situación de fondos en distinta localidad.

Atento el Ministerio de Comunicaciones a favorecer esta necesidad sentida por quienes viven la vida de negocios y de todo ciudadano en múltiples circunstancias, ha sido creado un nuevo servicio de "Transferencias telegráficas con depósitos", con modalidad del giro telegráfico, que se regirá por el Reglamento, que se encuentra a disposición del público en las ventanillas del giro telegráfico de esta capital, todos los días, desde las nueve a las veintuna.

Cáceres, 15 de Noviembre de 1935.—El Delegado, Jefe del Centro, *Alejandro J. Alvarez.*

### Lea Ud. "Unión y Trabajo,"

PERIÓDICO SEMANAL

## Agrupación Socialista de Cáceres

### Comité de propaganda

Se recomienda a las Agrupaciones Socialistas de la provincia, y Sociedades obreras afiliadas como tales al P. S. O. E., que se dirijan al Comité de la Agrupación Socialista de Cáceres, comunicando la situación en que se encuentren localmente y en relación con el Partido.

Igualmente se les ruega envíen lista de afiliados en la actualidad, nombres de los compañeros de la Directiva, y situación de la clase trabajadora en la población.

Es urgentísimo que se reanude la comunicación de las Agrupaciones Socialistas de la provincia, con la de Cáceres, por exigirlo así el supremo interés de la organización.

Cáceres, 15 Noviembre 1935.

El Presidente,  
**ANTONIO CANALES**

## La Abacería «SAN ANDRES»

Pone en conocimiento del público y de sus clientes, que desde esta fecha encontrarán ventajas en todos SUS ARTICULOS EN GENERAL

¡No confundirse! Abacería «SAN ANDRES»

(Aldea Moret)

Cáceres

# La sesión del Ayuntamiento

El pasado miércoles suponíamos que, como de costumbre, en el Ayuntamiento de Cáceres, habría sesión en el municipio, mas fallaron nuestros cálculos. El día 20 no hubo sesión porque los señores concejales de ahora no se dignaron concurrir.

Y pensar que hace dos años fué vuestra locura, ciudadanos. Ahí tenéis a los patriotas que no desaprovechan ocasión de defender los intereses del pueblo.

Son elementos tan a tono con las circunstancias estos municipales, que siguiendo la norma de conducta que observan en todos los organismos en que tienen intervención, suelen ya no concurrir, siquiera a cumplir con el compromiso que tengan adquirido, desde luego no con el pueblo.

Parlamento de la República. Sabemos, todo el pueblo es conocedor de esto, que se han comenzado sesiones con UN DIPUTADO en los escaños.

En el Ayuntamiento de nuestra Capital — ponemos por caso — más de una vez se suspendió la sesión por la inasistencia de los concejales del artículo 29 de esta República. Para baldón de España, aquella frase «del artículo 29» la han reintegrado a la actualidad unos hombres dables a renunciaciones y claudicaciones de todas clases.

He aquí, camaradas, una pequeña muestra de lo que es la política del segundo bienio. Desmoralización completa, en todos los órdenes, de los instrumentos capitalistas, de administración y gobierno. Ineficacia, desgaste, incapacidad, insuficiencia e infecundidad para la fun-

ción de dirección de los destinos políticos de un país. Impotencia para el cumplimiento de la función administrativa en la marcha de la Sociedad. Imposibilidad de llenar la función social de la vida de los pueblos. El segundo bienio es capaz de albergar todas estas cosas y muchas más.

Hoy podemos hablar con más derecho que nuestros enemigos, y, mientras nosotros, con nuestra autoridad moral invencible, los desnudamos ante los trabajadores y la opinión pública, ellos, los salvadores de España, tendrán que dar cuenta de sus actos poco claros ante el pueblo que los ha de juzgar.

Y si no saben cumplir ni son capaces de dar satisfacción a las aspiraciones justas del pueblo, que se vayan, porque de lo contrario, éste los barrerá como se merecen.

Que se vayan, que se vayan.

¡Derechas no, derechas no! Pues nosotros, el pueblo, anhelamos justicia y decoro.

## Vida obrera

### Dependientes Mercantiles

Esta Sección celebrará Junta general ordinaria, el martes, 26 del corriente, a las siete y media en primera convocatoria y a las ocho en segunda.

#### La Directiva

### «La Redentora», Obreros en Cal

Por la Directiva de esta Sociedad han sido entregadas a la esposa del compañero Manuel Serrano, de esta Sociedad, que se encuentra en la Cárcel, la cantidad de 88'80 pesetas, líquido de un donativo recaudado entre los compañeros de la Sección.

### Correspondencia administrativa

TORREMOCHA.— Manuel Moreno Galet, abona 9 pesetas y tiene liquidado hasta fin de 1935.

## Lo que pide el Pueblo

El día 19, en la fábrica de harinas El Humilladero, de don Anastasio González, tuvo lugar la entrega de un capital herencia a la viuda e hijos del obrero Francisco Manzano Silvestre, recientemente fallecido, que era operario de dicha fábrica.

El referido obrero, como los demás compañeros de trabajo en referida fábrica, no sólo están inscritos en el régimen de retiro obrero obligatorio por su patrono, sino que, además, desde hace más de cuatro años vienen haciendo imposiciones personales voluntarias de una peseta cada mes, para constituir un capital herencia a sus respectivas familias en el régimen de mejoras complementario del obligatorio de retiro obrero.

Francisco Manzano Silvestre, que ha dejado viuda y ocho hijos menores de edad, llevaba hechas 54 cotizaciones mensuales de una peseta cada una, con las que se había ido constituyendo un capital herencia que se ha ido acrecentando por cada imposición mensual y que por las 54 pesetas que llevaba desembolsadas alcanzaba a 240'57 pesetas cuando le sorprendió la muerte.

A presencia de los demás operarios de la fábrica, hizo entrega el Consejero Delegado de la Caja Extremeña, don León Leal, de las expresadas 240'57 pesetas a Ascensión Berrocal Gibello, que las recibió como viuda, por sí y en representación de sus ocho hijos menores, escuchando del señor Leal y de los compañeros de su finado marido y del gerente de la fábrica, señor López Cruz, cariñosas palabras de sentido pésame.

**Se venden** Por sobrantes, un mostrador nuevo con piedra de mármol, cinco juegos de rana, nueve mesas de madera, seis veladores con piedra de mármol y una fuente de Cerveza.

Todo en buenísimo estado y a precios económicos. RAZON: En el acreditado «BAR CAMISON». Plaza del Duque.—Cáceres

Pues yo, vengando lo que denuncié en ese escrito al Presidente de la República, que se hizo y se publicó porque el señor Ferrón no me concedió la interpelación pedida, voy a hablar de un solo hecho.

El día 25 de Octubre de 1934, de madrugada, se sacó de la cárcel de Sama de Langreo a un número determinado de señores, entre los cuales figuraban los siguientes: Don Gerardo Noriega, don Tomás Centeno, don Alejandro García Fernández, don Cándido García, don Celso Rodríguez, don Angel Vallina, don Faustino Freigedo, don Dimas Yáñez, don Benjamín García y García, don Agustín Amil Feito, don Luis Vallina, don Honorio Vallina, don José Meana y un hijo suyo, don Antero Valdés y un señor Borrajo, cuyo nombre ignoro.

Estos señores salieron de la cárcel de Sama de Langreo conducidos; no entraron en ninguna otra parte. ¿Qué ha sido de ellos? Este es un hecho denunciado por mí. A estos señores se les encontró, a todos ya cadáveres, enterrados en una escombrera que existe entre Tuilla y Carbayín, al lado de Sama de Langreo. ¿Quién los mató? ¿Obedeciendo a qué sentencia? He ahí un hecho de extraordinaria gravedad, que yo no he denunciado nunca en ningún mitin, sino que lo he hecho ante las autoridades supremas de la República, y gracias a mí se inició un proceso. (El señor Moutas pide la palabra.) Y se ha nombrado juez para intervenir en ese proceso a quien era ayudante del coronel Solchaga, jefe de las fuerzas de ocupación de Sama de Langreo en el momento de ocurrir los sucesos.

## El Mercantil

Café-Bar-Restaurant El mejor local de Cáceres. Calefacción central.—Servicio esmerado de Restaurant.—Se sirven Bodas y Banquetes.—Café exprés San Juan, 29 Teléfono 360

Cáceres.—Imprenta Moderna

JAVIER FOTÓGRAFO TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados Artículos Kodak Trabajos para aficionados Pablo Iglesias, 12 Cáceres